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Reparos ante diseño del nuevo Ministerio de Seguridad 
Pese a que en lo general está bien orientado, no es claro por qué se insiste en mantener determinadas estructuras burocráticas, ni 

tampoco es claro cómo funcionará la relación entre los nuevos seremis y el delegado presidencial. 

acomisión mixta finalmente zanjó las diferen- 
cias entre el Senado y la Cámara en torno al pro- 

yecto de ley que crea el nuevo Ministerio de Se- 
guridad Pública, de modo que ahora resta que 
las respectivas salas se pronuncien sobre dichas 

enmiendas, con lo cual quedaría listo para ser ley. Con 
ello se está dando cumplimiento a uno de los elementos 
centrales de la agenda legislativa de seguridad que fue 
priorizada, y aun cuando existe un amplio consenso 
entre todas las fuerzas políticas de contar con este nue- 
vo ministerio, el resultado final está dejando una serie 
de dudas sobre la efectividad de la nueva instituciona- 
lidad, reflejando además el viejo debate acerca de hasta 
dónde es conveniente descentralizar funciones en las re- 
giones. 

En sus líneas generales el nuevo ministerio deberá for- 
mular estrategias de prevención y combate al delito, las 
que también deberán abarcar todo lo relativo al crimen 
organizado y actos terroristas. Las fuerzas de orden y se- 

guridad (Carabineros y la PDI) dependerán de manera no 
deliberante del nuevo ministerio. Pese a esta orientación 
general bien encaminada, llama la atención que no se 

haya aprovechado esta oportunidad para alivianar la es- 
tructura burocrática, creándose una Subsecretaría de Se- 
guridad Pública y manteniéndose la de Prevención del 
Delito, la cual resulta redundante, en especial tomando 

en cuenta los resultados poco convincentes que exhibe 
en su década de funcionamiento. 

Un paso relevante es que a raíz del caso Monsalve se 
haya resuelto establecer en la comisión mixta que solo 

los ministros de Seguridad podrán solicitar informes o 
información de inteligencia a las policías, y dicha auto- 
ridad será encargado y responsable de esos datos. A su 
vez, la creación de un Sistema de Seguridad Pública, 

como instancia de coordinación y traspaso de informa- 

ción, no parece representar un avance de fondo que re- 
mueva los obstáculos que han impedido esta coordina- 
ción efectiva entre las policías y agencias de inteligen- 
cia que forman parte de dicho núcleo. 

Uno de los nudos que más costó desatar en la trami- 
tación del proyecto fue cómo se ejercería el rol de este 
ministerio a nivel regional, considerando que en cada re- 
gión existe la figura del delegado presidencial, quien en- 
tre otras tareas tiene a su cargo el orden público y la se- 

guridad. Pese a que el gobierno se comprometió públi- 
camente en campaña a eliminar la figura de los delega- 

dos y entregar más poder a las regiones y a los goberna- 
dores, en los hechos el gobierno ha cambiado de opinión 
y el proyecto presentado en 2023 para terminar con esta 

figura en realidad la reemplaza por un jefe regional, lo 
que ha sido duramente criticado por los gobernadores. 

Lo cierto es que en este proyecto se mantiene la figu- 

ra del delegado, y la fórmula a la que finalmente se arri- 
bó es que en cada región habrá un seremi de seguridad 
que dependerá del nuevo ministerio, pero que deberá res- 
ponder directamente a requerimientos del delegado re- 
gional presidencial para intervenciones en materia de or- 

den público (por ejemplo, protestas) o ante situaciones 
de seguridad, sin perjuicio de mantener la línea de man- 
dosobrelas policías. Es un diseño extraño, porque final- 
mente pareciera que una autoridad empoderada queda 
igualmente bajo tutela de una autoridad de Interior, lo 
que se supone no era el objetivo buscado. Refleja, ade- 
más, una incongruencia del gobierno respecto de lo que 
prometió en materia de delegados, cuya presencia sigue 
muy vigente. 

  

CARTAS 
DESARROLLO PORTUARIO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Mientras Perú inaugura un megapuerto, la región 

de Valparaíso lleva décadas enfrascada en discu- 

sionesinfructuosas sobre suexpansión portuaria. 

¿Cómo planean los candidatos a la Gobernación 

cambiaresterumbosisonelegidos? ¿Seguiremos 
siendo espectadores del desarrollo deterceros? 

Ignacio Aravena 
Investigador Fundación Piensa 

  

APEC2024 Y LO QUE APORTA CHILE AL 
FORO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Finalizó la Cumbrede APEC (CooperaciónEconómi- 
caAsia-Pacífico), eventointernacionaldegranrele- 
vancia que reúne a líderes de laregión Asia-Pacífi- 

co.La actividad, que se desarrolló desde el 10 al 16 
denoviembreen la ciudaddeLima,Perú, reunió alos 
jefesde Estado delas21economíasmiembros,ins- 
tanciaque permitióreunionesbio multilaterales, ade- 

más sesionar enel Consejo Consultivo Empresarial 

de APEC (ABAC), que fomenta la participación del 
sector privado y surol en el comerciointernacional. 

Chile ha sido un miembro activo de APEC desde 
1994 y hadesempeñado un papel crucialenlapro- 
moción del libre comercio y la integración econó- 
mica en la región. ¿Qué importancia tiene Chile 

para el Foro? 

Estabilidad económica: Chile es considerado una 
delaseconomíasmásestables y abiertasde Amé- 
rica Latina, lo que lo convierte en un modelo para 

otros países de laregión. Su compromiso con po- 

líticas económicas sólidas y sumarco institucional 
robusto brindan confianza a los inversionistas y 
socios comerciales. 
Acuerdos comerciales: nuestro país cuenta con 

una extensa red de tratados de libre comercio y 

acuerdos de alcance parcial, que le permite acce- 
deramercados clave en laregión. 
Sostenibilidad y cambio climático: Chilehaavan- 

zadoeniniciativas para abordar el cambio climáti- 

co y promover eldesarrollo sostenible. Sulideraz- 

go entemas de medio ambiente en forosintema- 
cionales (COP) aportaunvaloradicionala suscon- 
tribuciones enAPEC. 

Se acabó la APEC y nos quedan como hitos fun- 

damentalesdeestacumbrelainauguración, porpar- 
te del Presidente de China, del megapuerto de 

Chancay y lacumbre entre el Presidente Joe Biden 
y XiJinping. 

Macarena Fernández 
Abogada y académica U. Central 

  

FINANCIAMIENTO DELA SALUD PÚBLICA 

SEÑOR DIRECTOR: 
La columna de la Dra. Arriagada, presidenta del 

ColegioMédico, pide uncambio estructuraldelsis- 
tema de financiamiento de la salud pública. En mi 
Opinión, lo quesenecesitaeslamodemizacióndel 

sector público incorporando latecnología y admi- 

nistración moderna, muy resistida porlos gremios 

delasalud. 
Según informes delaDirecciónde Presupuestos, 

el PIB en salud prácticamente se duplicó entre 

1990-2012 del 1,6% al 3,5% y se proyecta un 6,8% 
al2050 y el gastoanual crece un 9% promedio, muy 
porsobrelospaíses delaOCDE y tenemos ochen- 
taycincomilprestacionesGESno cumplidas porel 

Estado. ¿Vamos aseguir aumentando elgasto sin 
modemizar el sector? ¿Vamos a seguir con los 
fraudes delicencias médicas? 
Nose debe confundirmedicinaque essanaryes 

tratada por médicos de diversas especialidades 

con salud que es ausencia de enfermedades y es 
un problema multidisciplinario en que participan 

médicos, enfermeras, matronas, profesionales de 

la salud, arquitectos, ingenieros, economistas. 
Un ministerio rector de políticas públicas con un 

ministro conuna visión macro asesorado por un con- 

sejo consultivo con vicepresidencias ejecutivas, 

hospitales con directorios y gerencias, un Fonasa 
orientado al paciente para que pueda elegir libre- 

mente elprestador, un sistemaelectrónico indepen- 

diente delicencias médicas, unafichaúnicauniver- 
sal, concesionar la red pública hospitalaria, un sis- 

tema nacional preventivo en salud, son 

herramientas para modernizar el sectorpúblico.Sa- 

ludnecesita mejorar la gestión más que recursos. 

Jaime Calderón Riveros 
Ingeniero comercial 

  

SOBRELA MESA 

SEÑOR DIRECTOR: 

La semana pasada, el Ministerio de Salud lanzó la 
serie Sobre la mesa”, con el objetivo de informar 
respecto al VIH y las infecciones de transmisión 
sexual, problemas de salud quedurantelargotiem- 
po han ocupado un lugar excesivamente irrele- 

vante en el debate público y político, mientras Chi- 

le se mantiene como uno delos países con mayor 

aumento deestas infecciones enlos últimos años, 
según datos de ONUSIDA. 

Hoy vemos cómo la discusión presupuestaria 

priorizatemas tanirrelevantes (en el contexto dela 
ley depresupuesto) comoeltestdedrogas alas au- 
toridades de turno, mientras programas sensibles 

y con directo impacto en el bienestar sexoafectivo 

de nuestra población, como lo es el Programa de 

Acompañamiento alaldentidad de Género (PAIG), 
son cuestionados y su financiamiento, restringido. 

Es hora de que la discusión presupuestaria pon- 

ga sobre la mesa, y como plato principal, las deci- 

sionesbasadasenevidenciatécnica, priorizandoel 

bienestardelapoblaciónporsobrelosinteresespo- 

líticos, últimamente bastante alejados de las ver- 
daderas necesidades de la población. 

IgnacioSilva Ayarza 

Médico Infectólogo y Académico USACH 

  

RENUNCIAS DE AUTORIDADES 

SEÑOR DIRECTOR: 
Durantelos últimos díasvimos múltiplesrenuncias 
de autoridades que no lograron la reelección en 

sus respectivas regiones o municipios, con el ob- 

jetivo de alcanzara postularacargos paralaselec- 

ciones de2025 o sumarseal gobierno. 
Dichapráctica es, al menos, reprochable. Enpri- 

mertérmino, porque sedemuestrauna vezmásque 

elejerciciodelapolítica responde aunavocación de 
podery no delbien común; y ensegundo lugar, por= 

quenose honra el compromiso de concluiradecua- 

damenteunroltanimportante, comoes serfuncio- 

nario público elegido pararepresentarlos intereses 

de la mayoría de una comunidad. Y esto se acen- 
túa cuando el funcionario no logra la reelección, 

pues demuestra que la municipalidad yano es útil 

para sus propios intereses. 

Max Weber sostenía que el verdadero político 

debetenerunespirituderesponsabilidad quelolle- 

ve asubordinarsus deseos personales alimpacto 

ylasconsecuencias desusaccionessobrelasocie- 

dad. Estetipodeprácticas evidenciairresponsabi- 

lidady falta de compromiso éticoconelbiencomún 

ylos ciudadanos, que son quienesterminan defrau- 
dados por decisiones oportunistas. 

Samuel GutiérrezHurtado 
Periodista 

  

LOS CUIDADOS NO REMUNERADOS EN 
CHILE 

SEÑOR DIRECTOR: 
Los recientes resultados de la Encuesta de Bie- 
nestar Social 2023 vuelvenaponeren evidenciauna 

situación persistente en Chile: la carga de los cui- 

dados no remunerados recae principalmente so- 

brelasmujeres.Estefenómeno, queafectaatodas 

lasedades, se hace especialmente visible enlasper- 

sonas mayores, donde el68,9%delos cuidadores 
informales de 60 años omás son mujeres. 

La situación es aún más preocupante si se consi- 

deraeltiempo que dedicanaestaslabores.Deaque- 

llasmujeres mayores querealizancuidados,un75% 
dedica más de dos horas al día, y casi un 40% cua- 
trohorasomás aestastareas. Este trabajo, muchas 
veces noreconocido y sin compensación, afecta no 

solo el bienestar físico y emocional de estas muje- 
res, sino también su autonomía y calidad de vida. 

Esfundamental que la sociedad reconozca y va- 
loremos el aporte de estas cuidadoras. El grupo 

prioritario ante cualquiermedidade apoyo aquienes 
cumplen esteroldebeser, sin duda, eldelas muje- 
res mayores, quienes cargan con el mayor peso de 
los cuidados y a menudo sin ningún tipo de apoyo. 

Yamil Tala Mussa 
Investigador CIPEM (Los Héroes- UDD) 
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